

Andrés Bello

Andrés Bello

Educador, filósofo, poeta, filólogo, legislador y humanista, nace en Caracas el 29 de noviembre de 1781, y muere en Santiago de Chile el 15 de octubre de 1865. Vivió en Caracas hasta los 29 años. Hijo de Bartolomé Bello y de Ana Antonia López, en su infancia asistió a la “Academia” de Ramón Vanlosten. Desde entonces fue un apasionado por la lectura, en especial por los clásicos del Siglo de Oro español. El 14 de junio de 1800 se graduó de Bachiller en Artes en la Real y Pontificia Universidad de Caracas. Inició estudios de derecho y, posteriormente de medicina, mientras comenzaban a revelarse sus cualidades de literato, estudiaba inglés y francés por cuenta propia y daba clases particulares. Entre sus alumnos se encontraba Simón Bolívar. En 1802 recibe el nombramiento de oficial segundo de la Secretaría de la Capitanía General de Venezuela; en 1807 se le nombra comisario de guerra y secretario civil de la Junta de la Vacuna. Cuando Mateo Gallagher y James Lamb traen la imprenta a Venezuela, en 1808, Bello redacta los contenidos de la Gazeta de Caracas. En compañía de Francisco Isnardi, proyectó la creación de la revista El Lucero, pero ésta nunca llegó a publicarse. En 1810, la junta de Caracas lo asciende a oficial primero de la Secretaría de Relaciones Exteriores, y el 10 de junio parte hacia Londres con Luis López Méndez y Simón Bolívar en misión diplomática asignada por la Junta de Gobierno de Caracas. Permanece en Londres hasta 1829, cuando viaja a Santiago de Chile. En 1843 recibe el nombramiento de Rector de la Universidad de Chile, y se dedica a transmitir sus conocimientos científicos como docente. Perfecciona su formación humanística en diversas disciplinas del conocimiento. Su meta era afianzar las bases de la cultura y la civilización de los países hispanoamericanos independizados.

Andrés Bello vivió en Venezuela desde su nacimiento, en 1781, hasta 1810. Aprendió latín con el padre Cristóbal de Quesada, en el convento de las Mercedes. En enero de 1800 subió con Alejandro de Humboldt a la cima del cerro El Ávila. En julio de 1806 se le concedieron en arrendamiento perpetuo, a raíz de su petición, unas tierras en El Helechal, en las laderas de la Fila de Mariches, para el cultivo de café. En su juventud compuso poemas, sonetos, romances, odas, dramas, prosas, églogas y estudios. Permaneció casi 20 años en Inglaterra, desde 1810 hasta 1829. Desde allí observó el desarrollo de la lucha por la independencia de su país, y sufrió etapas de dificultades económicas. En Londres encontró a Francisco de Miranda, quien le permitió usar la biblioteca de Grafton Street; estudió girego en los libros de Miranda. En 1813 solicitó su inclusión en la amnistía española a los patriotas americanos. En 1814 contrajo matrimonio con María Ana Boyland, quien muere en 1821 dejándole tres hijos. En Londres se relacionó con ingleses destacados en el ámbito político y científico, así como con intelectuales españoles que habían emigrado a Inglaterra. Se mantuvo ocupado en diversas tareas intelectuales que le permitieron sobrevivir durante su estancia londinense. Trabajó en política, diplomacia y labores haciendísticas americanas que se le confiaron y se dedicó a la investigación en el Museo Británico. En 1822 recibe el nombramiento de secretario interino de la Legación de Chile. En 1824 contrae matrimonio con Isabel Antonia Dunn, con quien tuvo doce hijos. En 1826 lo eligen miembro de número de la Academia Nacional creada en Bogotá, y en 1828 es designado Cónsul General de Colombia en París. Durante su permanencia en Londres, Bello perfeccionó sus conocimientos en las áreas lingüística y filológica, además adquirir experiencia diplomática y de derecho internacional. Se dedicó a la docencia, a dirigir publicaciones; creó poemas y estudios de historia literaria y de filología. Desde entonces su nombre se escucha con admiración en el continente americano y más allá.

Fuente: Diccionario de Historia de Venezuela

Fundación Polar.